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对于朱易而言，2022年的北京
冬奥会，可谓是天堂与地狱的分水
岭。

在那之前，一度被誉为花滑
“天才少女”的她曾经备受人们期
待——2018年，她摘得全美花滑锦
标赛青少年组的女单冠军，并在同
一年决定代表中国队出战。

出生在美国加利福尼亚州的朱
易，在 7岁半那年初次踏入滑冰场，
并很快爱上了这项运动。全美锦标
赛青年组女单比赛中，她领先第二
名35.01分的表现令人眼前一亮。

而彼时，中国花滑女单项目正
在苦苦寻找下一位能够挑起大梁的
希望之星。2018年平昌冬奥会，中国
选手李香凝以第 22名的成绩完赛，
而进入北京冬奥周期，中国花滑女
单甚至陷入了无人可用的境地。

在这样的背景下，年轻的朱易
身上被寄予了许多期待，然而在伤
病的影响下，她并未能够达到人们
的预期。

早在 2018年 7月，她就遭遇了
意外受伤——落地时冰刀扎入脚
面，治疗时医生又不慎将纺织物留

在了伤口处，导致伤后每次训练朱
易的右脚都会渗出体液，直到 4个
月后才发现问题所在。

但在 2018年年底，朱易还是坚
持参加了全国花样滑冰锦标赛并收
获女子单人滑第 4名，随后才进一
步进行了手术治疗，用她自己的话
来说，这是一次差点让她放弃滑冰
的重伤。

而来到北京冬奥会，更多意料
之外的打击落到了这位年轻人身
上。

在获得唯一的冬奥会花滑女单

资格后，就有声音质疑其是通过“走
后门”拿到资格，甚至出现了不少谣
言与诋毁。

而来到赛场，过大的压力，让她
在女单短节目与团体赛短节目中均
出现失误，外界更多的攻击甚至嘲
讽接踵而来。

而在2022年的10月，朱易又遭
遇了新的伤病。受脚踝滑膜炎的困
扰，她滑冰时必须在薄袜外套上一
层保护脚踝的脚垫，然后再套上一
层薄袜，才能减轻疼痛影响。

从备受期待，到跌落谷底

当下，中国花滑整体都处于新
老交替的阵痛期，女单项目同样也
需要更多的积累。

在这样一个周期里，朱易和身
边的众多中国队选手都在一起努
力。经历了北京冬奥会的打击之后，
她仍没有放弃继续前行的决心。

结束北京冬奥会比赛后，朱易

就表示自己不会后悔代表中国队出
战，“在最苦最难的时候，支撑着我
们的就是要代表中国参加奥运会的
这种信念，队友也给了我很大的支
持和鼓励，让我重新找回自己。能够
站到这里，我非常感恩”。

而如今在哈尔滨亚冬会，她又
一次站上了 2018 年首次在国内参

加比赛的冰场，“感觉长大了。要是
回头看，（2018 年全锦赛）那会儿还
是小孩子，现在已经经历了很多”。

如今的她，已经学会了更好地
接受自己的紧张情绪，同时在教练
的帮助下修正自己在动作、心态方
面的种种问题，“这都是非常正常的
大赛心态，虽然紧张，但只要把动作
和步法一个一个完成就可以了”。

在朱易看来，虽然近期伤病也
影响了自己的比赛，但她对未来仍
然有许多期待，“我感觉（这个赛季）
更肯定自己了，也给了我更多继续
滑下去的动力，去面对更多挑战”。

“我的教练们（庞清、佟健）滑行
时很霸气，虽然我的性格不是这样，
但我希望自己可以向他们学习这一
部分。”她在接受采访时坦言。

事实上，虽然一路走来遭受了

许多攻击，但朱易依然会把自己的
目光放在那些正面的事情上，就像
她在此前演讲中所说，“我想感谢所
有在（比赛）现场，在网上给我鼓励
的人，所有站在我身边的人，是他们
给了我重新站起来的力量”。

“我想对大家说，不要害怕不完
美，不要苛求自己和他人，让我们一
起创造一个温暖友好的网络环境，
这样才能激发更多的人勇敢地去尝
试，去追求，去面对失败。”

如今 22岁的朱易，在花滑赛场
上已经不再是“小将”，在她身边也
涌现出了许多更为年轻的新星，但
她的追梦之路还将继续，渴望成为

“冰上蝴蝶”的她，还会努力展现最
美的身姿。

据澎湃新闻

打击和网暴“杀”不死她

冰上的朱易还想变得更强大

经历了北京冬奥会双人滑夺
金的余晖，进入米兰周期，中国花
样滑冰走进了低谷期。

哈尔滨亚冬会赛场，中国花滑
难求一金，对于站上赛场的中国选
手而言，战胜自己，比出更好的状
态，就是当下最为现实的任务。

作为中国女子单人滑项目的
一员，朱易也走在这条挑战自我的
路上。北京冬奥会的表现不佳以及
随之而来的网暴攻击，曾让这位年
轻人一度迷茫。

但历经打击，她终究没有停下
自己的脚步。在当下的她心中，仍
有继续滑下去的动力，仍然想要
“去面对更多挑战”。

网络暴力中，她继续向前

年轻人往往容易被外界的嘈杂
所影响，对于身处中国花滑国家队
的朱易而言，压力更是可以想见。

“当时网友说我有特权，选拔赛
有内幕，我顶替了其他人等等，这些
谣言到处传播，他们骂我全家，希望
我摔断腿，让我滚回美国。这种话淹
没了我的（社交媒体）主页……”事
后回忆，当时的各种说法仍旧能清
晰地出现在朱易的脑海。

在去年一场以网络暴力为主题
的公开演讲中，朱易坦诚流露了自

己内心的感受，“我很愤怒，很无助，
我怎么都没想到我的奥运会比赛前
会出现这样一个情况，我得到的不
是加油，而是谩骂、攻击和看笑话”。

“所以我告诉自己，我一定要做
到最后，我要证明给他们看，可惜的
是比赛出现了失误，这下好了，这就
成为我顶替别人的证据。”

洋垃圾……这是网络暴力浪
潮中被加诸朱易头上的绰号，但面
对这些攻击，朱易的选择并不是逃
离。

“人们好像不能接受不完美，不
能有瑕疵，更不能有失败。这个世界
应该充满爱的力量，这是非常大，大
到能让人重生的力量。”

对于那些言语过激的攻击者，
朱易没有退步。就在今年 1月份，朱
易经纪公司众辉体育就发表声明，
表示从北京冬奥会选拔赛结果公布
起至今，朱易在多个平台受到不公
正的甚至是极端网暴，违法行为人
李某因此被行拘十日。

而朱易自己，也继续留在了深

爱的冰场，继续寻找更好的自己。
来到哈尔滨亚冬会的赛场，朱

易在女单单人滑项目出战。短节目
比赛中，在所有选手中第一个登场
的朱易以稳定的发挥获得62.90分，
创造了自己职业生涯短节目的最高
得分。加上自由滑得到的105.96分，
最终朱易以168.86分的总成绩收获
第 5名，另一位中国选手安香怡位
列第6名。

经历打击，她从来没有后悔

朱易在北京冬奥会上多次出现失误朱易在北京冬奥会上多次出现失误

朱易在哈尔滨亚冬会创造了
个人生涯短节目最高得分
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